
La proposition subordonnée circonstancielle de temps  

 

 
Les modalités de la temporelle 

  

a) La simultanéité : l’action de la principale a lieu en même temps que l’action de la 

subordonnée. 

 

Subordonnants :  alors que, au moment où, comme, depuis que, lorsque, pendant que, quand, 

tandis que 

Mode : indicatif ou conditionnel 

 

Exemples :  

[Pendant que je travaillais], il écoutait de la musique.  

Pendant qu’il révise ses leçons, il regarde la télévision. 

Quand il fait beau, je vais au bureau à pied. 

Quand il m’a vu, il m’a souri. 

 

b) L’antériorité :  l’action exprimée par la principale a lieu avant l’action de la 

subordonnée. 

Subordonnants : avant que (+ ne explétif), en attendant que, jusqu’à ce que… 

Modes : subjonctif 

 

Exemples :  

Il a attendu [jusqu’à ce que le train arrive].     

Avant que son frère ne revienne, il range sa chambre.    

Je rentrerai avant qu'il ne fasse nuit. 

Une fois que J'aie fini mon travail, je sors. 

 

 

c) La postériorité : l’action de la principale a lieu après l’action de la subordonnée. 

Subordonnants : après que, aussitôt que, dès que, depuis que, quand, lorsque 

Mode : indicatif ou conditionnel 

 

Exemples :  

[Après qu’il eut tout mangé], il dormit profondément.   

Depuis qu’il refait du sport, il a meilleure mine. 

Je discute avec mon voisin jusqu'au moment où le film commencera 

Dès que j'aurai fini mon travail, j'irai te retrouver. 

 


